

moins un orage vous tombe sur le dos, et aussitôt après il fait beau soleil. La mise des femmes et leur air de suffisance nous ont bien égayés. Vous les voyez traîner de longues robes, blanches autant que possible, les deux poings sur les côtés, et un seau sur la tête. La mise des soldats me frappa aussi beaucoup. Prenez le premier gamin venu, donnez-lui une capote sale, un fusil qui serait loin d'être flamboyant, et qu'il se suspend à l'épaule, un cigare à la bouche, et vous avez un soldat de l'Isthme de Panama, au moins à Aspinwall et à Panama. Vers 10 heures du matin, nous prenions les chars pour le passage de l'Isthme, qui dure 3 heures à peu près. Panama est une assez jolie place; les constructions revêtent le caractère espagnol, de même qu'à Acapulco, dans le Mexique. L'évêque catholique que l'on avait chassé, est revenu il y a près d'un an. Nous n'eûmes pas le temps de visiter la ville. Le *steamer Montana* nous attendait. C'est encore un superbe vapeur de 360 pieds de long, appartenant à la même compagnie, que l'*Arizona*. A 10 h. du soir, on levait l'ancre pour se diriger vers San-Francisco. Bien que la mer ne soit pas très agitée, plusieurs passagers ont une grande tendance à être malades. Ce fut là le seul combat du 19 novembre.

Le 1er. Jemain, 20 novembre, comme la mer était calme, Mgr. l'Archevêque me permit de dire la sainte messe. O bien chère maman, quel suprême bonheur votre fils n'a-t-il pas alors goûté! Je tenais dans mes mains ce Dieu d'amour, pour qui je vous ai laissée; je lui demandai de mon mieux de nous bénir, de nous sanctifier, toute la famille, mes bienfaiteurs, mes amis. Une planche recouverte de nappes blanches que je mettais sur mon lit: tel est l'autel où le Dieu du ciel et de la terre s'incarnait de nouveau, à la voix de son ministre. C'est alors que l'on se sent reporté à Bethléem! Vous remercieriez bien le bon Dieu, maman, pour tout ce qu'il a fait pour votre enfant. Cet indicible bonheur m'a été réserve neuf fois pendant la traversée.

Le 22 novembre est parfaitement calme; nous en profitons pour offrir le saint sacrifice, ainsi que toutes les fois que la mer pouvait le permettre. Nous passons près des côtes; nous pouvons distinguer les habitations. Quatre poteaux plantés en terre, quelques lattes recouvertes d'une espèce de feuille semblable à celle du cocotier, forment la demeure des nègres en ces pays chauds.